

Les espaces non construits remplissent d'importantes fonctions dans les agglomérations

Espaces verts, zones agricoles, surfaces de transport, forêts, espaces destinés au sport et aux loisirs, réserves naturelles, plans d'eau: nos agglomérations se composent d'une multitude d'espaces non construits. Toutefois, ceux-ci sont la plupart du temps traités comme des «surfaces restantes» dans le cadre des planifications, ou leur sort est réglé de manière sectorielle, alors qu'ils remplissent des fonctions importantes et variées. Or, un réseau d'espaces non construits attrayant joue un rôle central pour la qualité de vie des habitants, le bien-être des travailleurs, le climat et la biodiversité, tout autant que pour l'agriculture et la sylviculture!

Les espaces suburbains non construits nécessitent une attention particulière

En Suisse, les zones urbanisées ont connu une forte expansion aux environs des villes, durant les décennies écoulées. Une grande partie de la population habite aujourd'hui dans ces «espaces suburbains». Des espaces verts et naturels variés, des surfaces de transport multifonctionnelles offrant une qualité de séjour élevée et des places accessibles au public, mais aussi des zones agricoles ou forestières connexes représentent pour la population un pendant important aux zones bâties, souvent utilisées de manière intensive. C'est pourquoi le projet «Aménagement de l'espace non construit en milieu suburbain» doit réunir pour les différents domaines politiques de la Confédération les connaissances et les expériences des cantons, villes et agglomérations dans le domaine de l'aménagement de l'espace non construit. On tend ainsi à trouver des interfaces et à encourager une action globale. Le projet est soutenu par huit offices fédéraux, sous la direction des offices fédéraux du développement (ARE) et du logement (OFL).

Promouvoir l'échange d'expériences et la collaboration

La mise en réseau des connaissances doit se faire en 2010-2011 dans le cadre de quatre manifestations, portant sur les thèmes suivants:

- Processus de planification globale
- Paysage et biodiversité
- Environnement résidentiel et lieu de travail, mobilité, mouvement et santé
- Agriculture et sylviculture

Ces rencontres offriront l'occasion d'aborder des problématiques importantes tirées de la pratique et de la recherche. L'accent sera mis sur la mise à profit des savoirs existants, l'interdisciplinarité ainsi que la création de synergies entre les différents domaines politiques et techniques. Il conviendra d'identifier de nouvelles approches et interconnexions ainsi que d'aider les différents acteurs à agir globalement.

Les résultats notables et exemplaires seront présentés lors d'une manifestation de clôture et synthétisés à l'intention des responsables de la planification et d'autres cercles intéressés.

Parcs d'agglomération – un thème pour l'ensemble de la Suisse?

Pour l'ARE, les parcs d'agglomération sont un sujet particulièrement important. Ceux des cantons d'Argovie et de Zurich ont montré qu'une conception globale des espaces non construits, dépassant les frontières cantonales, est essentielle. Quelles sont les fonctions des parcs d'agglomération? D'autres parcs de ce type doivent-ils être créés ailleurs en Suisse? Comment poursuivre les approches développées dans le cadre de ces projets-modèles? La Confédération devrait-elle élaborer à l'avenir un nouveau programme pour promouvoir les parcs d'agglomération, ou y-t-il d'autres voies, peut-être même meilleures? Les échanges d'expériences sur l'aménagement des espaces non construits offrent une plate-forme idéale pour discuter de l'avenir de ces parcs et du rôle du développement territorial.